



acontecer migratorio

Volumen 39 - Nº 11 - noviembre 2016

más allá de las fronteras

Migração em migalhas

Apátridas en Chile

**129 años de la fundación
de los Misioneros Scalabrinianos**

índice

acontecer migratorio
Vol. 39 N° 11 - noviembre 2016

3 Editorial

4 Migração em migalhas

no decorrer de 2016

5 El Fenómeno de la fuga de talentos:

¿Qué países sí aprovechan su potencial?

6 Crisis Humanitaria en Alepo

por disputa entre las fuerzas leales a Damasco
y los rebeldes desde mediados de 2012

9 El papa Francisco denunció
la “bancarrota de la humanidad”

personificada en los refugiados y en quienes los desprecian

10 Unidos Contra la Trata de Personas en Colombia

fortalecimiento interno e incidencia social y política

11 Apátridas en Chile

Más de 2.500 hijos de migrantes nacidos en el país
no cuentan con la nacionalidad

12 La alta tasa de asesinatos de El Salvador

Las estadísticas de ACNUR muestran que la cifra de salvadoreños
solicitantes de asilo en todo el mundo aumentó

13 Talleres sobre Trata De Personas y Migración

En 45 Jurisdicciones Eclesiásticas de Perú

14 Noviembre 28, 2016:

129 años de la fundación
de los Misioneros Scalabrinianos

16 Cómo llegué a la Congregación Scalabriniana

3a Parte - Ipiales

18 Encuentro de Fronteras Solidarias en Lima

“Caminando hacia Fronteras Solidarias y Seguras”

Portada:

Alepo, Siria

FOTO: aljazeera.com /AP

19 Montreal

Primer Foro Nacional sobre Migración y Paz



CENTRO DE ESTUDIOS DE PASTORAL

Y ASISTENCIA MIGRATORIA

MISIONEROS DE SAN CARLOS
SCALABRINIANOS

Director:

P. MAURIZIO PONTIN, c.s.

Coordinador internacional:

P. MATTEO DIDONÈ, c.s.

Editora:

CRISTINA CASTILLO C.

Redacción, Diseño, Diagramación:

CEPAM

Teléfono:

(57 1) 324 3258

e-mail:

cepamcaracas@gmail.com

Dirección:

Calle 56bis # 35-47, Bogotá, COLOMBIA



@CepamCaracas



Cepam Caracas

Editorial

Nos acercamos al ocaso de un año en que las circunstancias extremas, en lo que respecta a migración, no dan tregua; aunque nuestro espacio no nos permite reseñar todas los acontecimientos, en esta oportunidad les hacemos llegar algunas noticias que esperamos sean punto de reflexión, en la época de Navidad, que ayude a crear un ambiente de “paz y amor”.

A nivel global, la crisis humanitaria de Alepo – Siria, que se remonta a mediados de 2012, ha venido recrudeciéndose drásticamente; miles de personas huyen de lo que es un “escenario de feroz choques entre el ejército sirio y los grupos terroristas”; las cifras de muertos, heridos y desplazados aumentan día a día y no se vislumbra una solución del conflicto a corto plazo.

En nuestra Latinoamérica el problema de la Trata de Personas continúa acaparando la atención de quienes se ocupan de combatir los alcances de lo que es uno de los más tristes flagelos de la humanidad. Mientras en Colombia se llevó a cabo el *IV Encuentro Nacional de Trata de Personas*, en el que se dieron cita representantes de la sociedad civil, las organizaciones de cooperación internacional, Estado y academia, en Perú por iniciativa de los Obispos de la Conferencia Episcopal Peruana se están organizando y coordinando talleres de *“Prevención de la trata de personas y del tráfico ilegal de migrantes en el Perú: fortalecimiento de redes sociales para la prevención y atención a víctimas, a nivel nacional y zonas de frontera”*, en las 45 Jurisdicciones Eclesiásticas de ese país.

Para finalizar queremos unirnos a la celebración de los 129 años de fundación de la Congregación de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos, que dedican su vida a trabajar para y con los migrantes. Su Superior General P.Alessandro Gazzola, c.s. en su comunicado por tal ocasión, hace importantes reflexiones y un énfasis especial sobre “los desafíos sin precedentes, que exigen un renovado empeño por parte de todos” y en particular en el campo misionero al servicio a los migrantes.

Siempre fiel a su idiosincrasia, la redacción de Acontecer Migratorio continúa enfocando su trabajo en investigar, dar a conocer y buscar medios de alivio para quienes en su travesía por el mundo se han convertido en “forzados” protagonistas de la movilidad humana.



los desafíos sin precedentes exigen un renovado empeño por parte de todos y en particular en el campo misionero al servicio a los migrantes.



Cristina Castillo Carrillo

Migração em migalhas

no decorrer de 2016

Segundo a Guarda Costeira italiana, no período de janeiro a novembro/2016, os imigrantes desembarcados nas costas da Itália ultrapassaram a cifra de 153 mil. Isso supera o número dos que chegaram durante todo o ano anterior, estabelecendo um novo record. Sua origem inclui a África subsaariana, o Oriente Médio e alguns países da Ásia.

As autoridades e a polícia francesa acabam de desalojar os milhares de imigrantes que ocupavam o "acampamento" de Calais, ao norte do país, às margens do canal da Mancha. A grande maioria tinha como sonho alcançar a Inglaterra. Foram levados para diversos alojamentos espalhados no território francês.

Em um pequeno município do interior da Itália, a população local construiu uma barricada para impedir que 12 mulheres e 8 crianças imigrantes fossem recebidas, con-

forme pretendiam as autoridades. O pequeno grupo foi transferido para outra localidade.

Com a dificuldade de obter o visto legal para os Estados Unidos, um crescente número de asiáticos opta por um percurso mais longo: Digrigem-se ao México, onde pressionam a fronteira com os USA. Destacam-se, entre outros países, os imigrantes provenientes da Índia, China, Bangladesh.

Cresce igualmente o número de haitianos e africanos de vários países

que, nas últimas semanas, se aglomeram na cidade fronteiriça de Tijuana, México, tentando cruzar para o outro lado, no estado da Califórnia.

Tudo isso contribui para aumentar a pressão dos mais de 400 mil (entre latino-americanos e outros) que, no decorrer de 2016, tentaram cruzar a mesma fronteira rumo aos Estados Unidos.

Resulta como conclusão que nada – nem muros, nem ameaças, nem leis anti-migratórias – é capaz de deter os que fogem da violência e da pobreza para buscar "um lugar ao sol". Contra setores sociais cerrados e discriminatórios, segue de pé o direito de ir-e-vir, correspondente ao direito de permanecer no próprio país.

Pe. Alfredo J. Gonçalves, c.s.


Ni muros, ni
amenazas, ni las leyes
anti-migratorias son
capaces de detener
a los que huyen de la
violencia y la
pobreza buscando
"un lugar bajo el sol".


El Fenómeno de la fuga de talentos:

¿Qué países sí aprovechan su potencial?

La falta de oportunidades laborales y los conflictos armados internos que aquejan principalmente a las naciones en desarrollo, motivan a millones de personas altamente calificadas a migrar de sus territorios. ¿Qué países sí aprovechan su potencial?

Una investigación del Banco Mundial titulada Global Talent Flows revela la magnitud del fenómeno de la fuga de talentos a nivel global y especifica cuáles son los principales destinos de estas personas.

El documento explica que los países de origen de estas personas, en la mayoría de los casos, tienen pocos recursos en materia de educación para “capacitar a los trabajadores” y por ello es difícil “reemplazar a aquellos que han emigrado”.

De hecho, para el 2010 las naciones con altas tasas de emigración de trabajadores altamente calificados a destinos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) “sólo serían de ingreso bajo y Estados insulares”.

“Las razones por las que las personas se van (de sus países) se relacionan con su situación de vida”, aseguró el economista del Banco Mundial y coautor del estudio, Caglar Ozden.

El experto señaló además que si se mejoran las condiciones de vida de las personas talentosas, al brindarles oportunidades laborales y educación de calidad, “ellas no se marcharán”.

La investigación concluye que la migración de trabajadores “suele causar controversia” y genera inquietudes en sus países de origen, pues temen un déficit de profesionales en áreas estratégicas como la ciencia, la tecnología y la innovación.

Sin embargo, la investigación señala que uno de los aspectos positivos es que estos migrantes pueden “crear vínculos muy necesarios, con fuentes mundiales de conocimiento, capital y bienes”.

Además, el Banco Mundial subraya que “algunos de ellos probablemente regresarán a sus países con un mayor nivel social y educativo”, lo cual impulsará la creación de empresas y con ello la generación de empleo.

Por último, el informe dice que la competencia por conseguir personas calificadas seguirá siendo fuerte en el mundo y añade que la balanza seguirá desequilibrada debido al gran volumen de personas que llegarán a los países de la OCDE.

En la medida en la que en estos destinos se sigan concentrando las principales universidades, así como las empresas de alta tecnología y centros de investigación, el fenómeno de la fuga de talentos seguirá vigente en el futuro.



Crisis Humanitaria en Alepo

*por disputa entre las fuerzas leales a Damasco
y los rebeldes desde mediados de 2012*



Ciudadanos de Alepo huyen de un barrio rebelde - Foto: AFP / Stringer

“...Desde septiembre, Alepo, la segunda ciudad más importante de Siria y principal bastión de los grupos armados, es escenario de feroz choques entre el Ejército sirio y los grupos terroristas. Estos tratan de romper el cerco impuesto por el Ejército a sus posiciones en el sur y este de la urbe. Los enfrentamientos se han intensificado en los últimos días, después de que los extremistas iniciaran el viernes una gran ofensiva para acabar con el asedio gubernamental.”¹

“EL CAIRO / EFE – Los habitantes desplazados por los combates de las zonas del oeste de la ciudad septentrional siria de Alepo han denunciado saqueos por parte de las milicias leales al régimen sirio, según el Observatorio Sirio de Derechos Humanos.

En un comunicado, la ONG ha asegurado que los desplazados que han regresado a sus casas, después de que las milicias progubernamentales arrebataran a los rebeldes los barrios en los que vivían, han expresado su descontento al descubrir que sus viviendas habían sido robadas por dichas fuerzas.

...Según el Observatorio, los civiles también acusaron a los milicianos de obligar a los civiles a pagarles dinero en los puestos de control cuando se trasladan entre la ciudad de Alepo y zonas del norte de la provincia homónima, controladas por el Gobierno sirio, o en sus viajes fuera de esas áreas.

...La ciudad de Alepo se la disputan las fuerzas leales a Damasco y los rebeldes desde mediados de 2012, cuando los insurgentes conquistaron amplias áreas de la urbe, la segunda de Siria y una de las más castigadas por el conflicto que se inició en marzo de 2011...”²

...Mientras los crímenes de guerras se seguían acumulando en Alepo, al noreste, en las afueras de Al Bab los combates

se intensificaron el domingo, cuando combatientes de la milicia insurgente Ejército Libre de Siria (ELS) y unidades blindadas y aviones del Ejército turco que se acercaron a sólo dos kilómetros de Al-Bab, una ciudad de unos 60.000 habitantes situada 30 kilómetros al sur de la frontera turca y a 35 al noreste de Alepo.

...Desde que Turquía invadió a finales de agosto pasado la Operación Escudo del Eufrates el norte de Siria y lanzó una ofensiva para conquistar de Yarabulus, el bastión más importante del EI en el norte del país, las milicias respaldadas por Turquía han ido ganando terreno de forma continuada. El avance de Turquía y sus aliados sirios fue en detrimento, especialmente, de los islamistas y de los kurdos, un aliado de Estados Unidos, que había obtenido un gran protagonismo hasta ahora. En total, Turquía pretende conquistar un territorio de 5.000 kilómetros cuadrados en el norte de Siria para ‘limpiarlo de terroristas’, informó este lunes el vocero del gobierno turco, Numan Kurtulmus. Casualmente se trata del mismo territorio en donde habían ganado protagonismo y fuerza las milicias kurdas, enemigas históricas de un Estado turco que mantiene hace décadas una guerra interna con los independentistas kurdos. El mayor avance de Turquía y los insurgentes sirios aliados se registró por ahora en la zona al noreste de Alepo, desde donde intentan acercarse a Al Bab, siempre evitando acercarse a la ciudad, actualmente sitiada por el Ejército sirio y su aliado, Rusia.”³

“Tras más de tres semanas de relativa calma, los bombardeos vuelven a asfixiar la ciudad siria de Alepo. Solo que esta vez no ha habido ruptura del cerco al que las tropas gubernamentales tienen sometidos los barrios orientales de la ciudad, ocupados por la heterodoxa oposición (desde moderados a yihadistas) y esto conlleva consecuencias desastrosas: no ha habido margen

de aprovisionamiento, las despensas se agotan aún más y la especulación con los pocos bienes que todavía se pueden hallar se ha disparado 'más aún'.

...Ahora –relata Selmo (jefe de la Defensa Civil Siria - los cascos blancos -ndr-)– (los aviones rusos y sirios) están usando una nueva táctica de bombardeos: 'bombas paraguas'. 'Lo acompañan con fuego de artillería desde tierra hacia el mismo lugar donde ha caído la bomba y crean como un círculo infernal al que nadie puede entrar y del que nadie puede salir'. Se trata de bombas que caen más despacio por ir sujetas a un paracaídas (de ahí el nombre de paraguas), pero son igualmente devastadoras.

Javier Triana
*Estambul*⁴

"AGENCIAS – Cerca de 20.000 personas han huido del este de Alepo en las últimas 48 horas, según la Cruz Roja Internacional, ante el recrudecimiento de los combates que han convertido en un infierno la ciudad más grande de Siria.

La organización internacional ha pedido que se habilite un 'corredor seguro' para que los civiles puedan escapar de los bombardeos. Y ha asegurado que está lista para realizar evacuaciones médicas y atender a los heridos.

El Observatorio Sirio de Derechos Humanos eleva a 27.000 el número de desplazados. De ellos, unos 15.000 civiles se habrían desplazado a barrios centrales y sureños de la mitad oriental de Alepo, controlados por la oposición, donde se alojan en portales de edificios y refugios temporales. Mientras que los otros 12.000 se habrían trasladado a distritos dominados por las fuerzas gubernamentales y al área de Al Sheij Maqsud, en poder de las Fuerzas de Siria Democrática (FSD), una alianza armada kurdo-árabe.

...Entre julio y mitad de noviembre, más 40.000 personas habían huido del oeste de la ciudad, controlada por el gobierno, por lo que con esta nueva ola el total de desplazados se eleva a 60.000 en los últimos cinco meses.⁵

"La guerra de Siria ha causado 300.000 muertos y ocho millones de desplazados, la mitad de la población. Al menos. Y los que quedan en su lugar de residencia, en un país antes próspero y estable, viven bajo las bombas, amenazados por el yihadismo, los rebeldes y el régimen, y sobre todo en la indigencia más absoluta. Así, Naciones Unidas ha lanzado un llamamiento desesperado este jueves porque la zona este de la asediada ciudad de Alepo va a quedarse sin ningún tipo de suministro alimentario en menos de una semana.

...‘Las consecuencias de una no asistencia’ serán ‘tan

catastróficas que no puedo ni siquiera imaginarlo’, afirmó. Negar permiso para la entrega de ayuda significa ‘matar de hambre’ a 250.000 personas, agregó.

‘Se trata de la peor crisis humanitaria, crisis de refugiados y conflicto desde hace una generación’, dijo Egeland.

‘Necesitamos un compromiso total e ininterrumpido de Estados Unidos en Siria’, declaró Egeland cuando se le preguntó sobre la victoria de Donald Trump en Estados Unidos.⁶

"BEIRUT / EFE – Al menos 100.000 menores de edad se han quedado atrapados en los barrios del este de Alepo que siguen en poder de la oposición, tras el avance de las fuerzas gubernamentales, denunció hoy la ONG británica Save the Children.

El progreso del Ejército sirio y de sus aliados ha causado, en las últimas 36 horas, el desplazamiento de miles de personas y ha acorralado a otras 250.000 en la parte que queda en poder de los opositores, recordó la organización en un comunicado.

...Los desplazados dentro de la parte oriental de Alepo se encuentran en áreas de completa devastación, cuyos residentes habituales viven desde hace semanas en la calle, en medio de edificios derrumbados y sin comida o refugio adecuado.

...La responsable de Save the Children expresó también su preocupación por los civiles que permanecen en las zonas capturadas recientemente por las fuerzas armadas, ‘especialmente, tras las informaciones no confirmadas de que hombres y niños están siendo separados de sus familias, interrogados e incluso arrestados’.

La ONG reiteró su llamamiento de que se permita el acceso humanitario a Alepo, donde los civiles no disponen de agua limpia o servicios médicos.⁷

"DAMASCO, Siria – Al menos 50 mil civiles han huido en los últimos cuatro días de las zonas de Alepo oriental en dirección a otras partes de la ciudad siria, debido a los intensos bombardeos del ejército contra zonas rebeldes, informaron este día activistas sirios.

...La salida de civiles de Alepo se debe a la intensificación de los ataques aéreos contra las zonas rebeldes, los cuales han dejado decenas de muertos y heridos. ...Las fuerzas sirias y sus aliados, apoyados por la aviación rusa, lanzaron el 22 de septiembre pasado una gran ofensiva para reconquistar los barrios del este de Alepo, en manos de los rebeldes desde 2012. La ciudad de Alepo es disputada por las fuerzas sirias y los rebeldes desde mediados de 2012, cuando los insurgentes conquistaron amplias áreas de la urbe, una de las más castigadas por el conflicto que ha dejado más de 300 mil muertos desde marzo de 2011.”⁸

“La reconquista de las tropas de Bachar al Asad del noreste de Alepo está provocando un éxodo masivo de la población hacia el oeste y norte de la ciudad. El Observatorio Sirio de Derechos Humanos calcula en diez mil los civiles desplazados desde el fin de semana por esta nueva ofensiva del régimen en zona rebelde. La mayoría lo estaría haciendo al distrito Al Sheij Maqsud, en el norte, donde también avanza la alianza kurdo-árabe Fuerza de Siria Democrática.

El resto estarían siendo transportados en autobuses por los propios soldados del régimen hacia el oeste de la ciudad, que ha seguido controlada por las tropas de Bachar desde el inicio de

la insurgencia en esta zona en 2012. Hasta este momento, los movimientos de un lado a otro se hacían con gran riesgo.

...Desde agosto pasado cuando Damasco decidió volver a hacerse completamente con Alepo ayudándose de aviones rusos y fuerzas chiíes, se estima en 40.000 las personas desplazadas del este al oeste de la ciudad para huir de los bombardeos. Mientras tanto, en los barrios todavía bajo dominio de los rebeldes se han habilitado centros médicos subterráneos porque hace días se tuvieron que cerrar todos los hospitales.

Por su parte, la Media Luna Roja Siria intenta responder a la urgencia de los desplazados.”⁹

1 hispantv.com 2-11-16
2 wradio.com.co 13-11-16
3 telam.com.ar 14-11-16
4 elperiodico.com 17-11-16
5 rtve.es 29-11-16
6 okdiario.com 10-11-16
7 wradio.com.co 29-11-16
8 informador.com.mx 30-11-16
9 es.euronews.com 28-11-16

El papa Francisco denunció la “bancarrota de la humanidad”

personificada en los refugiados y en quienes los desprecian

Francisco se mostró tajante durante el acto de clausura del *III Encuentro Mundial de los Movimientos Populares*, al instar a los alrededor de 5.000 participantes a rebelarse contra este sistema económico y a asistir a quienes más sufren o menos tienen.

Sus palabras resonaron con fuerza en el aula Pablo VI del Vaticano: “¿Quién gobierna entonces? El dinero ¿Cómo gobierna? Con el látigo del miedo, de la inequidad, de la violencia económica, social, cultural y militar que engendra más y más violencia”.

Ese “control global del dinero” genera, en opinión del pontífice argentino, un “terrorismo de base” del que a su vez emanan otros “terrorismos derivados, como el narcoterrorismo, el terrorismo de Estado o lo que erróneamente algunos llaman terrorismo étnico o religioso”.

... El papa volvió a denunciar una situación que le preocupa sobremanera: “la vergüenza” y el drama que viven miles de personas que se ven obligadas a abandonar sus tierras a causa de los conflictos.

“¿Qué le pasa al mundo de hoy que, cuando se produce la bancarrota de un banco, de inmediato aparecen sumas escandalosas para salvarlo, pero cuando se produce esta bancarrota de la humanidad no hay casi ni una milésima parte para salvar a esos hermanos», cuestionó, parafraseando al arzobispo Jerónimo de Grecia.

Apuntó que «el mal es doble cuando, frente a esas circunstancias terribles, el emigrante se ve arrojado a las garras de los traficantes de personas para cruzar las fronteras», y triple si a su llegada a un nuevo país se le desprecia, explota o esclaviza.

El papa también tuvo palabras para los muros o las alambradas erigidas en algunas fronteras para contener el flujo migratorio y que a su juicio proporcionan «una falsa seguridad».

«Muros que encierran a unos y destierran a otros. Ciudadanos amurallados, aterrorizados, de un lado; excluidos, desterrados, más aterrorizados todavía, del otro», lamentó, y denunció un Mediterráneo que se ha convertido en «un cementerio» con «muros manchados de sangre inocente», dijo.

Durante su aplaudida alocución se refirió a la corrupción, que «no es un vicio exclusivo de la política» sino una lacra también presente en las empresas, en los medios de comunicación y en las organizaciones sociales y también en las iglesias.

... El papa llamó a los participantes de los Movimientos Populares a contribuir a que el mundo «se sane de su atrofia moral».

«Este sistema atrofiado puede ofrecer ciertos implantes cosméticos que no son verdadero desarrollo: crecimiento económico, avances técnicos, mayor eficiencia para producir cosas que se compran, se usan y se tiran englobándonos a todos en una vertiginosa dinámica del descarte», advirtió.

Para después apuntar que ese sistema impide «el desarrollo del ser humano en su integridad», una evolución que no se limita al mero consumo ni al bienestar de unos pocos, sino que «incluye a todos los pueblos y personas en la plenitud de su dignidad».

«Ese es el desarrollo que necesitamos: humano, integral y respetuoso de la Creación», reivindicó Francisco, para después secundar el lema de estos encuentros, basado en lo que se conoce como las «3T»: «tierra, techo y trabajo» para todos.

En este tercer encuentro de los Movimientos Populares participaron organizaciones de base procedentes de países de todo el mundo, como España, Colombia, Argentina, Guatemala, México, Ecuador, Cuba, Costa Rica o Venezuela.



Unidos Contra la Trata de Personas en Colombia

fortalecimiento interno e incidencia social y política

El 23 de noviembre en la ciudad de Pereira, se dieron cita las organizaciones de la sociedad civil, entre ellas la Corporación Scalabrini, que hacen parte de la Alianza Colombiana contra la Trata de Personas. Durante esta segunda Asamblea General, las organizaciones participantes realizaron la evaluación de su plan de acción y la nueva planeación para el 2017; entre las principales acciones a emprender están las del fortalecimiento interno y la incidencia social y política.

Los días 24 y 25 de noviembre se realizó el IV Encuentro Nacional de Trata de Personas, en el que participaron representantes de la sociedad civil, las organizaciones de cooperación internacional, Estado y academia, todos involucrados en combatir el delito y atender a las víctimas. Los objetivos principales eran: Realizar aportes para el abordaje de la trata de personas para los procesos de asistencia a víctimas y reconocer los retos para los procesos de asistencia a víctimas en escenarios de construcción de paz. Entre las temáticas se abordaron los siguientes puntos: el reconocimiento de los actores que luchan contra la trata de personas, el reconocimiento de quienes



están viviendo la trata de personas; el encuentro finalizó con la planeación colectiva y la conmemoración del día internacional de la NO Violencia contra la mujer.

En el cierre del evento la Alianza, representada por Betty Pedraza, en el marco del Día de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, leyó su manifiesto en el que se resaltaba: "El impacto de la trata de personas en la vida de mujeres y niñas colombianas es

particularmente diferenciado, pues, de los casos identificados, la gran mayoría de las víctimas son mujeres y niñas, quienes todos los años son sometidas a graves vulneraciones de sus derechos que incluyen la violencia física, psicológica, tortura, eliminación de su autonomía, esclavitud, explotación sexual, matrimonio servil y trabajos forzados, entre otros".

El evento finalizó con un llamado al Estado para seguir trabajando incansable y articuladamente con todos los actores involucrados y comprometidos con esta dolorosa realidad social. En este momento histórico para el país la tarea debe ser que ninguna persona, colombiana o extranjera que viva en el país, sea explotada, limitada en su autonomía o vulnerada en su dignidad humana.

Andrea Suárez

la gran mayoría de las
víctimas son mujeres y
niñas, quienes todos los
años son sometidas a
graves vulneraciones de sus
derechos.

Apátridas en Chile

Más de 2.500 hijos de migrantes nacidos en el país no cuentan con la nacionalidad

Más de 2.500 hijos de padres extranjeros que nacieron en Chile no cuentan hoy con la nacionalidad chilena. Son niños y adultos de hasta 21 años que han vivido sin el rut y, por lo tanto, sin los derechos que les otorga. La mayoría de ellos no está al tanto que desde el 2014 el Estado cambió la interpretación de la ley, que por décadas los consideró como hijos de extranjeros en tránsito (HET). Como tal, solo tenían derecho a cédula de identidad de extranjero. Con esta modificación, ahora podrán acceder a los beneficios que tienen los chilenos.

“La categoría de transeúnte no otorga la nacionalidad, por lo tanto, esos niños nacieron y fueron inscritos como HET, quedaron en situación de apátrida, que es la ausencia de nacionalidad”, señala Marcela Molina, abogada del Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH).

Desde 2014 en adelante, el Estado cambió la interpretación de esa categorización, la que se sigue aplicando en caso de azafatas o tripulantes que efectivamente están de paso, pero no en hijos de migrantes con intención de permanencia. “Muchos de los niños inscritos como HET sufren problemas de acceso a salud, a educación, a algunas de las becas o subvenciones del Estado, pero, sobre todo, el no reconocer su nacionalidad chilena es una vulneración a su derecho a la identidad”, precisa Delfina Lawson, abogada de la Clínica de Migrantes y Refugiados de la UDP.

De esta manera, tampoco pueden obtener un contrato de trabajo, salir o entrar del país, tener una cuenta corriente o recibir el notebook que se entrega en 7º básico. Se suma un serio daño en materia de integración, según lo ha detectado en terreno el INDH. “Hemos encontrado casos de HET apátridas que han vivido en nuestro país por más de 20 años, y que sin su cédula de identidad nacional les cuesta considerarse a sí mismos como chilenos”, advierte Branislav Marelic, director del Instituto Nacional de Derechos Humanos. “Existen múltiples violaciones de derechos y efectos negativos para ellos”, puntualiza.

Afortunadamente, la nueva interpretación es retroactiva, por lo tanto, los inscritos como HET entre 1995 y 2014 también tienen derecho a su rut chileno. “Aquí no se está regalando un beneficio a nadie, lo que se está haciendo es corregir una situación injusta en que personas habiendo nacido en Chile no se les reconocía por la situación migratoria de los padres. Esto fue objeto de reproches tanto de una serie de organismos de derechos humanos como de la Corte Suprema”, dice Rodrigo Sandoval, jefe nacional del Departamento de Extranjería y Migración.

... Para reparar esta deuda histórica, hoy en las dependencias del Servicio Jesuita de Migrantes (SJM) se estará recibiendo a aquellos inscritos en esta situación para que regularicen sus casos en forma expedita y gratuita, en un operativo conjunto que llevarán a cabo este organismo, las clínicas de migrantes de la UDP y la U. Alberto Hurtado, Extranjería, el Registro Civil y Acnur (Agencia de la ONU para los Refugiados). Solo se deberá cancelar el valor de la cédula de identidad (\$ 3.800) al finalizar el trámite.

La iniciativa es parte de un proyecto piloto para erradicar la apatridia en Chile al 2024 “y un ejemplo de buenas prácticas en el marco de la campaña mundial #Ibelong (yo pertenezco)”, manifiesta Magda Medina, jefa de la Oficina de Acnur en Chile.

Esta campaña que suscribió Chile, junto con la firma de distintas convenciones internacionales, obliga a los estados a modificar sus procedimientos para visibilizar y proteger a los más de 10 millones de apátridas en el mundo, y en especial en Chile, donde la población migrante crece cada año.

... Según el SJM, la mayoría estaría en Santiago y en el norte del país, lo que dificulta identificar los casos. “Muchas familias en situación irregular y que sus hijos han sido inscritos como HET no tienen acceso a la información y, por lo tanto, no saben del cambio de criterio o tienen temor de acercarse a las instituciones. Es clave explicar a las familias que la situación puede erradicarse”, dice Florencia Saffirio, coordinadora nacional del Área Social del SJM.

Una de las recomendaciones es mejorar las capacitaciones a los funcionarios del Registro Civil, ya que se han detectado casos de inscripción errónea como HET posterior a 2014.

Ximena Bertin
latercera.com 25-11-16



La alta tasa de asesinatos de El Salvador

Las estadísticas de ACNUR muestran que la cifra de salvadoreños solicitantes de asilo en todo el mundo aumentó

Hace pocas semanas, durante una entrevista televisiva sobre la violencia de pandillas que ha plagado durante mucho tiempo este país, el Vicepresidente de El Salvador, Óscar Ortiz, defendió a su gobierno diciendo: "No somos Afganistán." Si bien eso puede ser cierto, las estadísticas apuntan a una creciente crisis humanitaria. En 2015, más de 6.600 personas fueron asesinadas. Se trata de 18 asesinatos por día, aproximadamente comparables a la tasa de mortalidad actual en Siria devastada por la guerra.

Los salvadoreños están huyendo de la violencia a niveles sin precedentes. Las estadísticas del ACNUR, la agencia de las Naciones Unidas para los refugiados, muestran que el número de solicitantes de asilo salvadoreños en todo el mundo aumentó de 3.776 en 2010 a 22.675 en 2015; los registros se han quintuplicado. Según el Consejo Noruego para los Refugiados, en 2014 había 288.000 desplazados internos en El Salvador. El informe de 2016 Crisis Watch estima que casi 330.000 personas, es decir, el 5% de la población salvadoreña está desplazada internamente por la violencia. En contraste, la proporción de desplazados internos en todo el mundo es de la mitad del uno por ciento.

En el mundo hay más de 21 millones de refugiados, tres millones de solicitantes de asilo y 40 millones de desplazados internos- mayor ahora que durante la Segunda Guerra Mundial. A principios de este otoño, en Nueva York, líderes mundiales fueron convocados a la Cumbre de las Naciones Unidas para los Refugiados y los Migrantes para abordar esta crisis y las inevitables relaciones entre cuestiones de movilidad humana, desarrollo, derechos humanos, cambio climático, paz y seguridad. Otro foro comenzará en diciembre en Bangladesh, el Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo.

En Nueva York se puso en marcha un proceso de dos años para abordar la crisis de los refugiados y avanzar hacia un acuerdo o pacto mundial, pero aún queda mucho por hacer. En el Hemisferio Occidental, la comunidad internacional debe reconocer los derechos de las personas con demandas válidas de protección internacional y tomar medidas concretas para asegurar que esos derechos sean respetados. La sociedad civil debe concentrar sus esfuerzos en asegurar que el Pacto Mundial incorpore el Plan de Acción de Brasil -un marco para la protección de los refugiados y personas desplazadas y apátridas en América Latina y el Caribe- así como los compromisos asumidos en San José, Costa Rica, durante la Mesa Redonda de Alto Nivel, Llamado a la Acción: Necesidades de Protección en el Triángulo Norte de América Central, organizado por el ACNUR y la Organización de Estados Americanos.

Como en muchos otros países, el gobierno de El Salvador ha sido reacio a entablar un diálogo sobre desplazamiento forzado por violencia, encontrando más fácil negar la gravedad -o incluso la existencia- del problema. En enero de 2015, la Mesa de Sociedad Civil contra el Desplazamiento Forzado en El Salvador (de la cual Cristosal es miembro fundador) envió una carta al Secretario General de la ONU advirtiendo que la verdadera paz en El Salvador no era posible con niveles tan altos de violencia generalizada. Desde entonces, este mismo grupo de organizaciones ha respondido directamente a más de 1.019 víctimas de desplazamiento forzado, proporcionándoles asistencia jurídica y humanitaria, así como apoyo para encontrar opciones de reasentamiento a largo plazo. Sin embargo, la sociedad civil no debe ni puede reemplazar ni sustituir las responsabilidades estatales. La búsqueda de soluciones significativas y efectivas requerirá un diálogo abierto y coordinación permanentes.

Estos espacios se van abriendo gradualmente. Los acuerdos entre Cristosal y la oficina de ombudman (PDDH), la Procuraduría General de la República (PGR) y el Instituto Nacional para el Desarrollo de la Mujer (ISDEMU) reconocen en su texto el problema del desplazamiento forzado, con referencias claras a la "asistencia a las víctimas desplazadas por la violencia generalizada en El Salvador."

Esto es importante, porque aunque el gobierno no reconoce oficialmente el desplazamiento interno por la violencia generalizada, algunas instancias estatales si están dando pasos claros para dar prioridad a la asistencia a las personas que sufren desplazamiento. Queda mucho por hacer en los niveles superiores del Poder Ejecutivo. Los debates internacionales, como los de Nueva York y Bangladesh, pueden contribuir a construir puentes para el diálogo entre la sociedad civil y los gobiernos sobre esta cuestión.

Las soluciones duraderas para las personas desplazadas requieren una visión amplia y de largo plazo basada en la coordinación institucional con la participación activa de las comunidades afectadas, las autoridades estatales y de las propias víctimas. El desplazamiento forzado y la migración deben abordarse con un enfoque basado en los derechos humanos para el desarrollo y la aplicación de las políticas de seguridad.

Eso es lo que está en la agenda en diciembre en la cumbre en Bangladesh, incluyendo la realidad actual de El Salvador y los otros países del Triángulo Norte en Centroamérica. Al igual que Afganistán, El Salvador está en la cima de la lista de los países más violentos del mundo. Hasta que encontremos un camino hacia la paz, reconociendo principalmente la existencia y los derechos de las víctimas, nuestra crisis de desplazamiento continuará.

Talleres sobre Trata De Personas y Migración

En 45 Jurisdicciones Eclesiásticas de Perú

La Pastoral de Movilidad Humana, fiel al mandato que recibió de los Obispos de la Conferencia Episcopal Peruana de planificar, organizar y coordinar en las 45 Jurisdicciones Eclesiásticas del país el proyecto: *"Prevención de la trata de personas y del tráfico ilegal de migrantes en el Perú: fortalecimiento de redes sociales para la prevención y atención a víctimas, a nivel nacional y zonas de frontera"*, viene trabajando, en alianza con la ONG ProgettoMondo MLAL, gracias a la financiación de la Conferencia Episcopal Italiana.

Este proyecto tiene como objetivo general contribuir a reducir la vulnerabilidad social de víctimas actuales y potenciales de la trata de personas y del tráfico ilegal de migrantes en todo el territorio peruano, con especial énfasis en zonas de frontera y en regiones consideradas en riesgo.

Una de las zonas de intervención del proyecto es la Diócesis de Tacna y Moquegua, donde gracias al apoyo del Obispo, Mons. Marco Antonio Cortez, y en coordinación con la Pastoral de Movilidad Humana de la Diócesis, encabezada por el P. Camilo Maforte, c.s.; se realizaron, del 4 al 6 de noviembre, diversas jornadas de capacitación con presencia de profesores y catequistas, para ir definiendo las redes de contacto y los planes de acción en la temática migratoria y de trata de personas.

Igualmente, entre el 26 y 27 de noviembre se llevó a cabo en Piura el Tercer Taller del año sobre este Proyecto. Participaron en la capa-

citación profesores, catequistas, miembros de Caritas Piura, promotores de salud, miembros de la red Kawsay contra la trata de personas y representantes de la mesa contra la trata de personas de la región Piura.

Las actividades se desarrollaron con el apoyo de Escarlet Rodríguez, comunicadora de la ONG CHS Alternativo, a través de modalidades participativas y online; se llevaron a cabo dinámicas, actividades en pequeños grupos, proyección de videos, reflexiones compartidas, entrega de varios materiales como manuales y guías sobre el tema migratorio y de la Trata de Personas.

Los contenidos de los dos talleres fueron: Derechos Humanos y migraciones; Aspectos Bíblicos y Doctrina Social de la Iglesia en Migraciones; Realidad de la Trata de Personas en el Perú; Análisis de casos (locales e internacionales); Protocolo de atención en casos de Trata y Tráfico de Personas.

Esperamos que estos talleres contribuyan a fortalecer el trabajo pastoral constante en coordinación permanente con las diversas instancias gubernamentales y de la sociedad civil presentes en la zona, en beneficio de los migrantes y sus familias.



Noviembre 28, 2016:

129 años de la fundación de los Misioneros Scalabrinianos



Por: **P. Alessandro Gazzola, cs**
Superior General

El futuro que se abre ante nosotros, con un mundo en el que crece cada vez más la migración de hombres y mujeres, casi siempre en condiciones dramáticas, pone nuestra misión y nuestra Congregación en el corazón de los desafíos que interpelan a la Iglesia

Han pasado 129 años desde el día en que Monseñor Scalabrini recibió en la basílica de San Antonio - Piacenza, de manos de los reverendos Domenico Mantese y Giuseppe Molinari, el “compromiso solemne de dedicarse a la nueva misión y de observar el reglamento provisional”, con lo cual dio inicio a nuestra familia religiosa.

El tiempo transcurrido desde ese día ha visto una continua variación de momentos de entusiasmo y situaciones críticas, de regreso a los ideales fundacionales y de eventos, a veces desmoralizantes, de ejemplos extraordinarios de heroísmo por parte de tantos co-hermanos misioneros, de clausura de posiciones históricas así como de apertura a compromisos pastorales otrora impensables. No podemos olvidar, en el contexto histórico actual, el particular florecimiento vocacional, sobre todo en el continente asiático; fenómeno que está dando nueva vitalidad y esperanza a la Iglesia y a nuestra Congregación. Justamente por los desafíos sin precedentes, que exigen un renovado empeño por parte de todos, espero de corazón que sea un compromiso para nuestro campo misionero en el servicio a los migrantes.

La semilla plantada, casi a escondidas en 1887, por el Beato Scalabrini, ha encontrado terreno “fértil”; el pasado, fortalecido por una historia construida con sacrificios, opciones,antidad de vida y hazañas por parte de numerosos misioneros Scalabrinianos, constituye la “raíz”, sin la cual nuestra existencia resultaría incomprendible y destinada a morir. El presente representa las “alas”; podremos ser aún signos creíbles, significativos y ejemplares, si en esta historia somos capaces de alimentarnos diariamente de la fuente. ¿Cuál fuente? En primer lugar la “verdadera fuente de la Vida”, el Señor Jesús, sin el cual “nada es posible”; luego, la figura, el ejemplo, las intuiciones y el espíritu del Fundador y de su carisma; también de la historia, a menudo desconocida pero ejemplar, de co-hermanos que han dado la vida por el ideal Scalabriniano y, finalmente, en el mismo clamor de los migrantes. Sí, el lamento de las personas arrancadas de





Al Señor, que guía la historia de manera admirable, pero a menudo incomprensible para la mente humana, confiamos los proyectos que animan nuestra acción, nuestras esperanzas, nuestra buena voluntad...



su tierra y del afecto de sus seres queridos por causa del hambre, las guerras, las carestías, las injusticias, los cambios climáticos, las persecuciones, constituye una súplica frente a la cual no es posible “desviar la mirada hacia otro lado”; este clamor no puede permitir, especialmente a nosotros Scalabrinianos, una vida indiferente y tranquila, sin que surja en nuestro ánimo la misma pregunta que provocó en el ánimo de Scalabriní: “Qué hacer para poner remedio a esa situación?”

El futuro está en las manos del buen Dios. Al Señor, que guía la historia de manera admirable, pero a menudo incomprensible para la mente humana, confiamos los proyectos que animan nuestra acción, nuestras esperanzas, nuestra buena voluntad, así como nuestras debilidades y flaquezas. Él sabrá “hacer nuevas todas las cosas” y nos sorprenderá al seguir su plan de salvación hasta la unificación del universo en Cristo. Les deseo todos que vivan este aniversario de Fundación con serenidad, en un espíritu de fraternidad y comunió, bendecidos por el Señor y acompañados por la presencia viva y fuerte de nuestro Beato Fundador. *

Cómo llegué a la Congregación Scalabriniana

3^a Parte
Ipiales



Por: **Daniel Zerpa**

El viaje continuó y llegué a Ipiales a las 7:15 de la mañana; de ahí tome un colectivo que me llevara a Rumichaca en la frontera colombo-ecuatoriana. Al llegar entré a cancillería a ver si lograba que me sellaran la salida de Colombia para entrar legalmente a Ecuador, pero me negaron el sello, me dijeron que la única manera para pasar legalmente era pagando una multa de 340 mil pesos, dinero que no tenía; les suplique, les rogué, les dije que prácticamente me estaban mandando a robar, pero me dijeron que lo único que podía hacer era devolverme a mi país, cosa que tampoco quería, y al darse cuenta que era menor de edad me dijeron que ni siquiera me podían deportar, que me devolviera por mi cuenta. Al salir todo triste me fui con la intención de devolverme a Ipiales para trabajar y así seguir el viaje. Llegué a un “puestico” y los señores me vieron todo ahí triste y me preguntaron qué me había pasado y me ofrecieron un pancito con tinto; les di las gracias y después de un rato empecé a caminar hacia la parte poblada de Ipiales. En el camino saqué la mano y me recogió un “man bacano” del que tampoco supe el nombre, pero era una persona muy tratable y cómica; mientras que íbamos subiendo me explicó cómo estaba la situación en Ipiales y me dijo que él trabajaba vendiendo teléfonos en la frontera, que en la vida le había tocado muy duro y que solamente creía en Dios y en más nadie; al llegar al poblado me invito a tomar un café con leche (Perico) y de ahí me dejó en la parte alta del centro y me deseó mucha suerte.

Empecé a buscar trabajo en todos los restaurantes que veía en el camino y nada, igual en las obras de construcción y nada, hasta que llegue a una plaza y me senté un rato para descansar, tanto por la angustia como por las maletas que estaban todas pesadas y venían en bolsas de basura. Unos muchachos de la calle, al verme solo, se me acercaron a robarme y al mismo tiempo pedirme dinero; lo único que les dije fue:

– ¡Vean ni siquiera para comer tengo, lo único que me pueden robar es ropa! Entonces bajaron la presión y fueron hasta generosos conmigo, me dijeron:

– ¡Vea chino, al lado de la iglesia la Milagrosa a las 11 de la mañana dan comida, siquieres te llegas y haya almuerzas!

Les di las gracias, me levanté y seguí



Al fondo a la izquierda Daniel en el Hogar de Paso de Ipiales

caminando para ver si conseguía trabajo, pero nada de nada; me decían que no, que sólo chicas... "se me hicieron" las 11 y me fui a comer donde me habían dicho los "chamos"; al llegar allá, me senté a comer y no hice otra cosa más que llorar y llorar. Ver tanta gente de la calle hay, tantas personas sin un hogar, tantas personas sin familia, tantas personas perdidas en el mundo del vicio de la droga y el licor. Lloré por mucho rato, no lloraba así desde la muerte de mi mamá, pensé por un momento y me dije;

–¡Esto nos incluye a los que decimos ser religiosos y no religiosos, debemos dejar el egoísmo de sólo pensar en nosotros mismos y mirar un poquito la verdad del mundo; no es volvemos los redentores del mundo, es no mostrarnos tan apáticos a la realidad en que vivimos!

Al terminar de comer Salí llorando todavía y me senté en un escalón del comedor a pensar... y un sacerdote se apareció de la nada y me preguntó qué me pasaba, al contarle me mando a un lugar llamado Pastoral Social Diocesana. En camino hacia allá me fui entrando a negocios y preguntando por trabajo hasta que llegue al negocio de una señora de nombre Mirian, una mujer muy religiosa Cristiana con un corazón acogedor, al llegar a su negocio le dije:

– ¡Señora ando buscando trabajo! Y se pone a reír me dice:

– Vea, lea bien, hay dice se necesita muchacha no muchacho. Me pregunta de donde era y al decirle que de Venezuela me invito a un café con un pan, me dijo que siguiera buscando, que no perdiera la fe en Dios, que cualquier cosa fuera allá de nuevo.

Me tocó esperar hasta las 2 de la tarde a que abrieran el lugar a donde me había enviado el sacerdote, de ahí me enviaron a otro lugar 4 cuadras más abajo; al llegar al lugar no había nadie y me dijeron que abrían a las 6pm. Como no tenía nada que hacer me devolví a donde la señora Mirian y me quedé con ella conversando un rato; de ahí ella me mandó a una obra de construcción y me aceptaban, pero me tocaba esperar al lunes para empezar a trabajar de 7am. a 6pm., después volví donde la señora Mirian y al comentarle lo del trabajo me dijo que no convenía porque lo que me iban a pagar no me alcanzaría sino solamente para comer; esperé a que cerrara para irme a donde me habían enviado y por último me ofreció ir a almorzar al día siguiente si andaba por ahí, le di muchas gracias y a cambio me pidió que le diera un "abrazote". Ella se fue y yo me fui al último lugar donde tocaría la puerta por ese día o si no me tocaba dormir en una plaza o, no sé, en cualquier lugar.

El sitio donde llegué se llama "Hogar de paso de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos" me atendió un señor llamado Manuel Mera (encargado) me hizo pasar, me pidió fotocopia del pasaporte y del permiso de viaje, casi que no me recibe por la edad; me habló de las reglas de la casa y me hizo firmar un acuerdo donde yo me comprometía a cumplir todo lo que estaba en el reglamento, cosa que no era nada del otro mundo: acostarse a las 9pm, no hablar con un tono de voz muy alto, dejar el cuarto limpio, no llegar antes de las 8pm, no salir antes de las 7am, reglas que cualquier casa con orden pondría para llevar siempre un respeto; luego me ubicó en mi cuarto y después pasé a cenar, luego me bañe y después fui a ver Televisión.

(continuará)

66

...dejar el egoísmo de sólo pensar en nosotros mismos y mirar un poquito la verdad del mundo; no es volvemos los redentores del mundo, es no mostrarnos tan apáticos a la realidad en que vivimos!

99

Encuentro de Fronteras Solidarias en Lima

“Caminando hacia Fronteras Solidarias y Seguras”



Lima, Perú - El 10 y 11 de noviembre organizamos junto a la Fundación de ayuda social de las Iglesias Cristianas (FASIC) de Chile y la Pastoral de Movilidad Humana de Bolivia el *IV Encuentro De Redes De Protección De Fronteras*.

Este evento contó con la participación de instituciones de la sociedad civil y el Estado de Perú, Chile y Bolivia para fortalecer la Red de Protección en Fronteras, y crear espacios de cooperación y prevención en respuesta a los riesgos que enfrentan las personas en situación de movilidad en las fronteras.



crear espacios de
cooperación y prevención
en respuesta a los riesgos
que enfrentan las personas
en situación de movilidad en
las fronteras.

Entre los participantes de Bolivia, contamos con la presencia de PMH Nacional, Hermanas de San Vicente de Paul, Servicio Jesuita a Migrantes, Defensor del Pueblo, CONARE y la Oficina de Migraciones.

Desde Chile asistieron FASIC, Universidad Diego Portales, Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH), Departamento de Extranjería y Migración - DEM, Sección de Refugio y Reasentamiento - SRR, SJM ARI-CA, INCAMI Arica y la ONG Raíces; representando al Perú, Encuentros SJS, SJM Tacna, Defensoría del Pueblo, Comisión Especial para los Refugiados, Pastoral de Movilidad Humana de la Conferencia Episcopal, Pastoral de Movilidad Humana - Puno, Casa Acogida en Tacna, Instituto de Derechos Humanos de la PUCP y el Ministerio de Relaciones Exteriores.

Además, estuvieron presentes miembros de la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR) y la Organización Internacional para las Migraciones.

Montreal

Primer Foro Nacional sobre Migración y Paz

Montreal, 24 de noviembre de 2016 - El Centro Scalabri para Migrantes y Refugiados de Montreal celebró su decimoquinto aniversario y la Red Internacional de Migración de Scalabri se complació en anunciar el Primer Foro Nacional sobre Migración y Paz celebrado el 23 de noviembre de 2016 en Montreal.

El Foro brindó la oportunidad de reunir a personas de diferentes culturas, incluyendo miembros de las Naciones Unidas, Gobiernos Nacionales y Fundaciones Caritativas Internacionales para discutir los complejos y globales temas de la migración.

Los expertos de este año incluyeron al Observador Permanente de la Santa Sede de las Naciones Unidas el Arzobispo Bernardito Auza; Representante del ACNUR en Canadá Sr. Johannes van der Klaauw; La Directora General de Promoción

Migratoria y Dirección de Atracción, Mme. Melissa Caron. Ministerio de Migración, Diversidad e Inclusión Quebec.



Los principales temas discutidos fueron «Desafíos y responsabilidades compartidas en la trata de personas: causas y consecuencias» y «Desafíos y responsabilidades compartidas sobre la gobernabilidad migratoria desde Centroamérica y México a Canadá».



SIMN
Scalabrin International
Migration Network

**Promoviendo la dignidad y los derechos
de los migrantes, refugiados, desplazados,
marinos e itinerantes en todo el mundo**



Oficina de Enlace Región Andina
Calle 56bis # 35-47 - Tel. (57 1) 324 3258
Bogotá, Colombia
www.simn-global.org